

MARTES 23 DE JULIO DE 2024

## INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

### OPINIÓN | LA CRUDA VERDAD

Por Alejandro Olvera

**Otra trampa.** Le cuento. Resulta que quien armó todo el desmadre de la asignación de pluris y buscó sacar de la jugada a Sinuhé Piedragil fue también "Santi el Sucio", a través de su Leal informante y vasallo al interior del IEEQ, el consejero Daniel Dorantes guerra, a quien se le cuecen las habas por informarle de la vida interna del instituto, acuerdos y desatinos de los consejeros, para qué esta salga a echar pus. Sin embargo, lo que olvida Don Daniel es que la única lealtad que conoce Nieto es con la nómina, y eso punto a ver si esto no termina también un tundido en la procesión. "El que a hierro mata". Negocio redondo. No cabe duda de que el derecho electoral ha resultado un gran negocio para la familia Nieto Castillo, y como dijo el propio Santi, "no es bueno dejar la justicia en manos de una sola familia". Le explico a qué me refiero y cómo funciona la finanza; así que ojo al parche: Daniel Dorantes guerra, en su carácter de consejero electoral, Integra e informa a su jefe los asuntos que le pueden generar problemas a él o los que se puede especular y/o vender sus servicios de representación jurídica; este, a su vez, los turna a su hermana Gabriela Nieto Castillo, quien desde su ponencia en la Segunda Sala Civil del Poder Judicial del Estado de Querétaro distrae sus proyectistas de sus funciones para maquilar asuntos electorales (por algo es que la magistratura de la también miembro de la Asociación de Tribunales Electorales es la que tiene mayor retraso en la emisión de sentencias de todo el Tribunal del Estado); y una vez realizada la maquila y amarrado el negocio, sigue la negociación, en donde buscan que el turno del Tribunal Electoral del estado recaiga con la secretaria proyectista en funciones de magistrada, Ma. Isabel Barriga Ruiz, quién le debe su regreso al tribunal electoral, luego de ser despedida por el anterior presidente, a Gabriela Nieto, que fue la autora del recurso que la encumbró en la plaza y Por ende, le debe lealtad y su juicio está más que comprometido con el "carácter electoral" encabezado por Santiago Nieto. Pero aún hay un ingrediente que falta para cerrar la pinza en este macabro juego. Se trata de la integración de María Nieto Castillo como consejera electoral, quien seguramente será electa con La venia y aprobación de su cuñada y consejera nacional electoral, Carla Astrid Humphrey Jordan, con miras a consolidar la destitución del actual presidente, Grisel Muñiz Rodríguez. "Salió más cabrón qué bonito".

<https://www.elcantodelosgrillos.mx/la-cruda-verdad-amigo>

<https://lacrudaverdad.com.mx/la-cruda-verdad%f0%9f%a7%a0-78/>

## INFORMACIÓN ELECTORAL

### ALCALDESA VIOLÓ DERECHOS DE LAS INFANCIAS

La alcaldesa de Pinal de Amoles, Guadalupe Ramírez, incurrió en violaciones a los derechos de las infancias por el uso de menores de edad en propaganda electoral por lo que las autoridades electorales deberán imponer una multa de 135 mil pesos a la representante del PAN y PRD. (EUQ 3)

### PENDIENTES DE RENOVAR 23 MIL 113 CREDENCIALES DEL INE

El INE informó que las credenciales para votar con fotografía con vigencia 2023, dejaron de ser aceptadas como identificación oficial a partir del 3 de junio de 2024. En Querétaro, dijo el organismo electoral, hay pendientes de renovar 23 mil 113 credenciales para votar con la vigencia referida que ya no serán válidas. (EUQ 2)

## PARTIDOS POLÍTICOS

### PAN

### REFORMA NO DEBE SER PARTIDISTA

El senador electo por Querétaro, Agustín Dorantes Lambarri aseguró que es necesaria una reforma al Poder Judicial puesto que tiene más de 30 años sin hacer modificación en favor de la justicia del país, sin embargo, declaró que esta reforma debe de ser de fondo y con un análisis profundo y que no sea partidista. Explicó que

**Coordinación de Comunicación Social 1**

**MARTES 23 DE JULIO DE 2024**

dentro de los comicios de la reforma que se busca trabajar para ser aprobada en el siguiente periodo legislativo, debe de optar por mejorar la procuración de justicia, así como capacitar a los jueces, magistrados y abogados para que empleen mejor su tarea de impartir justicia. (PA 6)

## **MORENA**

### **"NOSOTROS NO FUIMOS", SE DESLIGA MORENA**

El partido Morena rechazó que líderes sociales del movimiento hubieran organizado los abucheos hacia el gobernador Mauricio Kuri, durante un evento de presidencia este domingo, al que asistieron el presidente Andrés Manuel López Obrador y la presidenta electa, Claudia Sheinbaum. (...) La presidenta Rufina Benítez negó haber incitado a las personas y consideró que se está subestimando a la ciudadanía al señalar que obedecen órdenes de otros; recordó que hubo una petición del presidente Andrés Manuel y la presidenta electa Claudia de que no siguieran las expresiones, aunque dijo que es entendible el sentir de la gente". (DQ 10)

### **NO HUBO ACARREADOS DE MORENA EN EVENTO DE PRESIDENCIA**

Rufina Benítez, presidenta del Comité Estatal de Morena negó que hayan llevado como partido acciones de acarreo al evento del pasado domingo dónde se tuvo la presencia de la presidenta actual y de la presidenta electa, con ello aseguró que las acciones de abucheo en contra del gobernador fueron una expresión deliberada y no una acción planeada. (N 5)

## **NOTAS PRINCIPALES**

### **DQ: TRABAJA AQUÍ RED DE TRÁFICO DE PERSONAS.**

Identifican explotación de menores de 13 años de Tlaxcala, Puebla, CDMX y Michoacán.

### **N: PROVOCADORES DE ALTO CALIBRE**

Gilberto Herrera y Santiago Nieto detrás de abucheos a MKG.

### **AD QRO: PRESENTA NAVA BLOQUE EN FERIA AEROESPACIAL**

En el marco de la Feria Aeroespacial en Londres, el alcalde de Querétaro participó en una reunión de trabajo con autoridades de California, con quienes exploraron la posibilidad de colaborar en innovación.

### **EUQ: AIRBUS CRECE OPERACIONES EN PLANTA DEL ESTADO**

Aumentará la producción de aviones comerciales de pasillo único y elevarán la plantilla a unos 800 empleados para finales de la década; vicepresidente destaca competitividad de Querétaro.

### **CQRO: PARTICIPA QUERÉTARO EN FARNBOROUGH AIRSHOW**

Durante tres días de actividades, se llevarán a cabo 13 reuniones de trabajo en las que se presentará a Querétaro como una entidad líder en el sector aeroespacial.

### **PA: ANUNCIAN EXPANSIÓN DE AIRBUS**

Duplicará la plantilla laboral de su planta de helicópteros en Parque Industrial Aerotech.

### **P: IMPULSARÁ MÁS CANALES DE DISTRIBUCIÓN EL TREN: CANACO**

La presidenta de la cámara de comercio dijo que apoyarán cualquier medio que impulse la conectividad de Querétaro con otras entidades, lo cual beneficiará al sector terciario en Querétaro.

**MARTES 23 DE JULIO DE 2024**

## **PODER EJECUTIVO**

### **VA MAURICIO KURI EN BUSCA DE NUEVAS INVERSIONES PARA QUERÉTARO EN EL MARCO DE LA FERIA AEROESPACIAL DE FARNBOROUGH**

El Poder Ejecutivo del Estado informa que el gobernador Mauricio Kuri se encuentra de camino a la Feria Aeroespacial de Farnborough, que se celebra en Inglaterra. Este evento de talla internacional reúne a las principales empresas de las industrias aeroespacial y de defensa, y es una plataforma clave para la presentación de nuevos productos, tecnologías y capacidades de aeronaves civiles y militares a clientes e inversores potenciales. (N 2)

### **CARLOS ALCARAZ ACUSA A SANTIAGO NIETO Y GILBERTO POR ABUCHEOS A KURI**

Carlos Alcaraz, SEGOB, señaló a Santiago Nieto y a Gilberto Herrera, como los responsables del abucheo que recibió el gobernador Mauricio Kuri, durante el evento que encabezaron el presidente de México, AMLO y la presidenta electa, Claudia Sheinbaum este domingo en Querétaro. Recalcó que, si bien no se incurre en una ilegalidad, sí en una falta de ética, de educación y cortesía política que demanda un país y un estado como el que se tiene: el del respeto, la unidad y el progreso. (AD 12)

## **PODER LEGISLATIVO**

### **INICIATIVA EN CONTRA DE DISCURSOS DE ODIQ QUEDARÁ EN LA CONGELADORA**

La diputada local, Daniela Salgado, mencionó que presentará una propuesta legislativa que prohíba los discursos de odio en la entidad, sin embargo, admitió que existe la posibilidad que no sea aprobada en la presente Legislatura local y quede en la congeladora. Comentó que la presentación de este dictamen se retrasó debido a que tenía la intención de hacer un cabildeo de forma correcta y, de esta manera encontrar su aprobación, sin embargo, el corto periodo que le queda a la LX Legislatura local no garantiza que sea aprobada en el presente periodo legislativo. (DQ 10)

### **SE PODRÁ COLABORAR CON MORENA: ANTONIO ZAPATA**

A pesar de lo sucedido el domingo, dónde se abucheo al gobernador en un evento del Gobierno de México, el diputado local del PAN, Antonio Zapata consideró que fue una acción de una sola persona y no todo Morena se comporta de esa manera, consideró que en la próxima Legislatura se tendrá a personas de este partido con las que se puedan tener diálogos. (N 4)

## **MUNICIPIOS**

### **LUIS NAVA PRESENTÓ EL CENTRO DE INNOVACIÓN BLOQUE EN LA FERIA AEROESPACIAL DE FARNBOROUGH**

Como parte de la comitiva que acompañará al gobernador Mauricio Kuri, en la Feria Aeroespacial de Farnborough en Londres, Inglaterra, el presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, participó en una reunión de trabajo con Emily Desai, directora adjunta Superior de Estrategia y Programación Mundiales y Asuntos Exteriores del Gobierno de California, Estados Unidos. (CQRO 4)

### **VA MUNICIPIO CONTRA COMERCIOS QUE EXHIBEN PRODUCTOS EN VÍA PÚBLICA E INVADAN BANQUETAS**

La Dirección de Inspección Municipal de Querétaro pondrá en marcha un operativo para regular la exhibición de mercancías en la vía pública, pues se ha detectado que invaden parte de las banquetas, especialmente en el centro histórico. El secretario de Gobierno, Martín Arango, destacó que este operativo tiene como objetivo garantizar el orden y la libre circulación en las calles de la ciudad. (Expreso Qro.)

### **PODRÍAN INICIAR SANCIÓN CONTRA SALÓN DONDE SE PRESENTÓ SHOW DE EL TEMACH**

Autoridades municipales de Querétaro podrían sancionar al recinto privado donde se presentó el show "Ellas aman a los cabrones", del youtuber Luis Castilleja, mejor conocido como El Temach. "Si se podría sancionar

**Coordinación de Comunicación Social 3**

**MARTES 23 DE JULIO DE 2024**

eventualmente el establecimiento donde se llevó a cabo el show, y no realizó los procedimientos correspondientes ante el municipio de Querétaro”, aseguró el secretario de gobierno en la capital, Martín Arango. (PA 6)

### **CELEBRAN EN LA CAPITAL AL MOLE Y LA TORTILLA**

En el marco de las fiestas patronales de la parroquia de Santa María Magdalena, en la delegación Felipe Carrillo Puerto, se realiza la Feria del Mole y la Tortilla 2024. Este evento, que forma parte de una tradición de más de 34 años en la comunidad, celebra la riqueza cultural y gastronómica local con una variedad de moles y tortillas hechas a mano. (DQ 11)

### **ALCALDE TOÑO MEJÍA: HOY CON MUCHO ORGULLO PODEMOS DECIR QUE TEQUIS ES MEJOR CON GRANDES OBRAS**

“Gracias a tu confianza, detuvimos la caída libre que vivía Tequisquiapan hace 6 años”, compartió el alcalde Toño Mejía “Hoy con mucho orgullo podemos decir que Tequis es mejor con grandes obras, como la del nuevo Centro de Salud que logramos gestionar con el Gobierno del Estado”, comentó el alcalde del Pueblo Mágico. (Voz imparcial)

### **DISFRUTAN EN FESTIVAL DEL MOLE Y EL PULQUE**

El pasado fin de semana, arribaron al centro del municipio de Amealco de Bonfil cientos de familias quienes disfrutaron del primer festival de mole pulque y barbacoa, alimentos típicos de esta zona en la que además se organizaron actividades culturales. La gastronomía del lugar ha ido en aumento en cuanto a su impacto esto debido a que las personas buscan como medida de mejora económica dedicarse a la venta de alimento, esto especialmente en las localidades rurales y desde luego en la zona indígena. (ESSJR 8)

## **INFORMACIÓN GENERAL**

### **EN QUERÉTARO SI HAY TRATA DE PERSONAS, ASEGURA LÍDER DE LA RED DE TRABAJADORAS SEXUALES**

La líder de las trabajadoras sexuales, Mónica Mendoza, aseguró que existe trata de personas en la zona de la Alameda Hidalgo, por lo que reconoció la intervención de las autoridades para poder orden. Dijo que cada vez era más el flujo de jovencitas en el trabajo sexual, muchas provienen de estados como Tlaxcala, Puebla, Michoacán y Ciudad de México. (Reqrnexion)

### **CANASTA BÁSICA MÁS BAJA POR 788.80 PESOS**

En Querétaro el supermercado que tiene el precio más bajo en la canasta básica es La Comer ubicada en la colonia Cimatario con 788.80 pesos, y en la zona centro se ubica en el tercer lugar con precio más bajo. De acuerdo con la PROFECO del 8 al 12 de julio, las tiendas de autoservicio respetaron el precio de la canasta básica por debajo de los mil 39 pesos que acordó el gobierno federal con los grandes productores y distribuidores de alimentos. (DQ 3)

## **COLUMNAS Y OPINIÓN**

### **CUARTO DE GUERRA**

**Desastre.** A poco más de tres meses de entregar las llaves del palacio municipal, Amarildo Bárcenas ha desaparecido por completo de su responsabilidad como alcalde de Pedro Escobedo, el trabajo gubernamental se redujo al mínimo y los ciudadanos ruegan porque llegue el cambio de estafeta. Pero el morenista Beto Nava recibirá un cadáver. **Huérfano.** Santiago Nieto anda muy desocupado tras la derrota en las urnas el 2 de junio. No encontró acomodo con Omar García Harfuch en la secretaría federal de Seguridad y su único refugio mediático para mantenerse visible ha sido unirse a Juan Alvarado en su pretensión de tumbar la elección municipal de San Juan del Río. Pero esa liga ya se estiró demasiado. **Celos.** En la cúpula del partido Morena no están contentos con el trabajo del grupo de Gilberto Herrera en la delegación del Bienestar. Parecen pobres, dicen, los resultados que se dieron en la suma de las elecciones de 2021 y 2024 y la negativa a incorporar a los

**Coordinación de Comunicación Social 4**

MARTES 23 DE JULIO DE 2024

fundadores del partido en posiciones que dio a gente de otras fuerzas o de la UAQ. Santiago Nieto y "Chema" Tapia son perfiles naturales para esa delegación, pero se esperan sorpresas. (DQ)

## EXPEDIENTE Q / CORTESÍA

Por Adán Olvera

Las formas y la cortesía política se acabaron, y esto quedó demostrado el domingo en la visita del presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, y de la virtual presidenta electa Claudia Sheinbaum. Cientos de asistentes al evento, de una mezcla de beneficiarios de programas del Bienestar y militantes de Morena, abuchearon hasta hartarse al gobernador del estado. De poco sirvió la petición de respeto que hicieron Andrés Manuel y Claudia, los ánimos estaban encendidos y la instrucción alguien ya la había girado; tanto fue el fervor de la turba que, hasta el excandidato a senador por Morena, Santiago Nieto, cayó en la tentación, y por supuesto que se puso a corear el "fuera Kuri". el día y la hora. Habría que preguntarles a los asistentes a qué se refieren: ¿fuera del evento al que fue invitado por el presidente? o ¿fuera del cargo constitucional que le otorgaron los ciudadanos? El rechazo a cualquier muestra de violencia e intolerancia se hizo notar de manera inmediata en las redes sociales. Y es que todo se parecía a un evento de campaña donde Morena le intentaba presumir al PAN su suerte electoral. La política y los eventos de templete así serán en Querétaro, los asistentes a los mítines de Morena y del gobierno federal tiempo tuvieron también de increpar y molestar a representante de medios de comunicación, porque ellos agarran parejo: todos son corruptos y todos son enemigos de su movimiento. Es una pena que durante años el gobierno de Querétaro, a través del gobernador Kuri, haya mostrado siempre respeto a la autoridad federal, incluyendo a Claudia Sheinbaum. Es penoso que los liderazgos de Morena no controlen a sus abonados, y que personajes como Gilberto Herrera nos salgan con su discurso del Querétaro abandonado y del Querétaro pobre y no asuma sus actos y sus rencores. La política para el 2027 no se ve de respeto y de acuerdo, de seguir las cosas así esto será una verdadera jungla, porque del lado panista tampoco se van a dejar; también hay radicales y se están cansando de las majaderías de los que se asumen dueños de la verdad y honestidad. **DE REBOTE.** Nadie es responsable de los que sucedió el domingo, todo fue espontáneo y un asunto del pueblo, así lo dice la Rufina Benítez, dirigente de Morena; el pueblo se manifiesta y el pueblo manda; Gilberto Herrera, Santiago Nieto, Maximiliano García, Luis Humberto Fernández, Sinhué Piedragil y todos los dirigentes poco pueden hacer porque el pueblo es libre, sabio y bueno. (DQ)

## JUNTOS POR LA EDUCACIÓN

Por Martha Elena Soto

**Querétaro y sus instituciones de formación para el trabajo.** El pasado 12 de julio, a través de la Coordinación de Educación Media Superior y Formación para el Trabajo, se realizó la "1a Feria de Formación para el Trabajo" en el Jardín Guerrero. Este evento reunió a tres destacados subsistemas: el Instituto de Capacitación para el Trabajo del Estado de Querétaro (ICATEQ), el Instituto de Artes y Oficios de Querétaro (IAOQ) y el Centro de Capacitación para el Trabajo Industrial (CECATI). El objetivo fue mostrar a la ciudadanía las diversas opciones y oportunidades de capacitación y desarrollo profesional en nuestro estado. ICATEQ, con más de 28 años de experiencia, se ha consolidado como un pilar en la formación de recursos humanos ofreciendo capacitación alineada a las necesidades de la industria, las empresas y organismos públicos preparando a sus egresados para enfrentar los retos del mercado laboral. El IAOQ, desde 1990, impulsa el desarrollo de habilidades en oficios y artes manuales, fomentando el emprendimiento y la creatividad. CECATI 175, con 60 años de trayectoria, es un referente en la capacitación para el trabajo industrial, formando parte del Sistema Nacional de Educación Tecnológica. La capacitación y formación para el trabajo impactan directamente en el incremento de oportunidades de empleo y en la atención de las necesidades de la industria y la población. Los cursos ofrecidos por estos subsistemas desarrollan competencias requeridas por los sectores económico, productivo, socialcultural y educativos, asegurando que los capacitados tengan las habilidades necesarias para integrarse efectivamente al mercado laboral. Querétaro marca el paso en términos de crecimiento industrial generando más de 400,000 empleos en industrias como la automotriz, la de tecnologías de la información ICATEQ con más de 28 años de experiencia, se ha consolidado como un pilar en la formación de recursos humanos ofreciendo capacitación alineada y la aeroespacial, por mencionar algunas. La formación para el trabajo es clave para mantener esta competitividad, proporcionando a las empresas el personal calificado que necesitan para seguir creciendo. La feria no solo exhibió la oferta educativa de estos subsistemas, sino que

**MARTES 23 DE JULIO DE 2024**

también permitió a los asistentes conocer opciones de formación en áreas como serigrafía, carpintería, dibujo y pintura, cerámica, inglés, estilismo y bienestar personal. Además, se contó con la participación de la SEJUVE y la Secretaría del Trabajo, quienes abordaron temas de emprendimiento, enriqueciendo el evento. Este evento ha sentado un precedente importante. Unimos esfuerzos para ofrecer a la población oportunidades de desarrollo y abrimos la puerta a futuras colaboraciones que llevarán a nuestro estado al siguiente nivel en términos de competitividad y calidad de vida. Nuestro compromiso sigue firme: continuar trabajando para que, en Querétaro, las personas tengan acceso a una educación de calidad que les permita desarrollar su potencial y contribuir al crecimiento de nuestra sociedad. (ESSJ, DQ)

## ASTERISCOS

**AGRADECIMIENTO.** El senador electo por Querétaro, Agustín Dorantes, anunció que en próximos días iniciará una gira para recorrer los 18 municipios del estado, agradecer a los ciudadanos y aprovechar para nutrir su agenda legislativa. El panista dijo que le tomaría varios años visitar a los 2 millones de queretanos, por lo cual tendrá que apurar el paso en su agenda para atender a la mayor cantidad de ciudadanos de todo el territorio queretano. En breve, a través de sus redes sociales, dará a conocer fechas de su agenda. **EDUCACIÓN.** El secretario de Gobierno, Carlos Alcaraz, insistió en que los abucheos hacia el gobernador en el evento del domingo fueron una falta de respeto. Acusó directamente a Gilberto Herrera y a Santiago Nieto de impulsar las consignas en contra del mandatario estatal. Nieto Castillo aceptó que sí participó en los gritos de “¡Fuera, Kuri!”, pero lo hizo, dijo, motivado por los ciudadanos presentes. El hecho ha polarizado opiniones. **¿DESBANDADA?** Con el registro de Alejandro ‘Alito’ Moreno para el proceso de reelección como dirigente nacional del PRI, al interior del partido varios priistas analizan poner su renuncia sobre la mesa. Una de las que ha expuesto su posible salida del PRI es la diputada local Graciela Juárez, quien ha criticado severamente la conducta del líder nacional del partido y quien adelantó en días pasados que, si ‘Alito’ se reelige, le haría mucho daño al PRI; por ello, consideraría renunciar al partido. No es la única; varios estarían en esta condición. (AD QRO 14)

## ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

**Condena Canacindra “conductas antidemocráticas vs. el gobernador”.** Que el presidente de la Cámara Nacional de la Industria de la Transformación (Canacindra) en Querétaro, Esaú Magallanes Alonso, se sumó a diversos actores políticos que reafirmaron su total respaldo al gobernador del estado ante las expresiones en su contra durante el evento del domingo presidido por el presidente López Obrador y la virtual presidenta electa, Claudia Sheinbaum, mediante las cuales se buscaba impedir que diera su discurso. El empresario calificó los gritos y abucheos como “conductas antidemocráticas” y “prácticas que socavan la convivencia civil”. “Su liderazgo, dedicación y respeto hacia la sociedad son ejemplares y merecen ser reconocidos y respaldados. Los logros tangibles alcanzados durante su gestión son prueba de su eficacia y su enfoque centrado en el beneficio de la comunidad”, manifestó. **¿Movido por el espíritu del pueblo queretano?** . Por cierto, que, a propósito de lo sucedido el domingo, el secretario de Gobierno estatal, Carlos Alcaraz, quien responsabilizó a Santiago Nieto y al senador Gilberto Herrera de orquestar los abucheos, posteó en X un video en el que se puede ver a Santiago Nieto Castillo gritar varias veces “¡Fuera, Kuri!”, en el evento, mientras levantaba el puño izquierdo y se tomaba fotos con simpatizantes. El excandidato de Morena al Senado, extitular de la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) y exencargado de despacho de la Procuraduría General de Justicia del estado de Hidalgo, tuvo que reconocer que sí participó en las expresiones en contra del gobernador, pero, justificó, “movido por el espíritu del pueblo queretano”. “Sí, participé en los gritos movido por el espíritu del pueblo queretano”, aseveró, luego de arremeter en contra del secretario de Gobierno estatal y culparlo de no haber llevado panistas al evento, en lugar de estar fotografiándolo: “Si Carlitos se equivoca, no es mi culpa”, escribió. Lo sorprendente es que Nieto Castillo haya asegurado en el mismo mensaje: “Seguiré construyendo por Querétaro. Mi respeto al gobernador”. ...¡Vaya manera de construir y respetar al gobernador! . **Se equivocan...** En tanto, el senador y diputado federal electo Gilberto Herrera también cuestionó al secretario de Gobierno, Carlos Alcaraz, por emitir juicios de valor y responsabilizarlo de lo ocurrido el domingo, para después retomar las críticas que hizo una y otra vez en contra del gobernador durante su campaña. No entiende, pues, lo que ante el micrófono y con todas sus letras dijo la virtual presidenta electa Claudia Sheinbaum: “¡Ya pasó la elección y hay que respetarnos todos!”. Si en verdad creen que entre las características del “espíritu del pueblo queretano” está la intransigencia, rijosidad y tozudez, se equivocan, porque si algo defienden y valoran quienes habitan esta entidad es la paz, el desarrollo y la sana

convivencia. ¡No cabe duda que Gilberto “confunde” los conceptos de populismo, política y democracia! Y más aún, lo que significa construir un Querétaro en armonía. (CQRO)

## BAJO RESERVA

**La comitiva queretana que participa en Salón Aeronautico.** La delegación queretana que asiste al Salón Acronáutico 2024 que se realiza en Londres, nos cuentan, estuvo encabezada en el primer día de actividades por el secretario de Desarrollo Sustentable, Marco del Prete y el jefe del Gabinete estatal, Rogelio Vega. Quien también apareció en esta gira es el alcalde capitalino, Luis Nava, quien concluye su periodo el 30 de septiembre de este año, pero al parecer lo están preparando para ocupar un puesto relacionado con la atracción de inversiones porque esta es su segunda gira consecutiva en el extranjero que acompaña al gobernador Mauricio Kuri. El mandatario se incorpora este día a la gira en donde se tiene previsto nuevos anuncios de inversión. **Dorantes se va de gira por todo el estado.** Por su posición natural de ser senador electo, nos comentan, ya se le ve a Agustín Dorantes como un tirador natural para la del 2027, cuando se disputa la gubernatura de Querétaro. Por eso, nos dicen, no sorprende que don Agus se vaya de gira por el estado nuevamente. Anunció ayer que recorrerá los 18 municipios con el fin de agradecer el apoyo obtenido en las pasadas elecciones, así como para escuchar el sentir de los ciudadanos y seguir trabajando en equipo. Enfatizó que continuará pendiente de sus redes para atender a la ciudadanía. (EUQ 2)

## FUENTE DE EL MARQUES

**EN EL PAN NACIONAL, ELECCIÓN CERRADA.** La renovación de la dirigencia nacional del PAN será con la participación exclusiva de los militantes, no abierta a toda la ciudadanía como algunos sugieren. Así lo declaró al periódico Reforma el exgobernador queretano y actual diputado federal IGNACIO LOYOLA VERA en su carácter de integrante de la Comisión Organizadora de la Elección. O sea, todo bajo control. Agua fría y PAN caliente no hacen buen vientre. (PA)

## EL ABUCHEO QUE SACUDIÓ A KURI

Por Montserrat Márquez

Mientras el gobernador Mauricio viaja rumbo a Londres, debería reflexionar sobre lo sucedido el pasado domingo. En lugar de culpar a enemigos externos e inventarse un villano favorito, debería preguntarse si no tiene al enemigo en casa. El abucheo en contra suya durante el evento del presidente Andrés Manuel López Obrador y de la presidenta electa Claudia Sheinbaum aquí en Querétaro caló hondo en el Palacio de la Corregidora. Fue una sonora rechifla que cimbró los endeblecimientos del gobierno en el estado. Como bien han señalado Jesús Silva-Herzog en la democracia caben tanto el aplauso como el abucheo. Son dos presiones válidas en la política. Sin embargo, pareciera que el gobernador Kuri sólo está acostumbrado a los aplausos. Suca- ra descompuesta durante la rechifla mostró que no la estaba pasando bien y con la mirada pedía ser rescatado por sus anfitriones morenistas. ¿El abuchco a un gobernador es alto fuera de lo común? En realidad, no. Desde el inicio de su sexenaria, las giras de AMLO han sido escenario de aplausos para él y abucheos para los gobernadores, incluso de su propio partido, Morena, Hasta el popular Cuauhtémoc Blanco, el gobernador de Morelos fue víctima de una rechifla; claro, el Cuauh está acostumbrado a eso y más. ¿Qué esperaban en el gobierno del estado? ¿Pensaban que las bases morenistas que votaron en contra de su proyecto el pasado 2 de junio lo iban a aplaudir? ¿Qué operación política hubo? ¿Qué lectura hicieron? ¿Acaso no leen las noticias en el Palacio de la Corregidora? ¿No vieron que en días pasados el gobernador de San Luis Potosí también fue abuchado? ¿Qué les hizo pensar que aquí sería diferente? Los trascendidos periodísticos sugieren que creyeron que pactar con uno de los tantos líderes locales de Morena evitaría cualquier rechifla. ¿No entienden la lógica guinda? Es más, un movimiento que una organización centralizada y en Querétaro está compuesto por una sumatoria de grupos que constantemente están en disputa por el control. El manejo de la Secretaría de Gobierno ha sido deficiente. La respuesta sincronizada de los funcionarios, calificando la rechifla como un discurso de odio, no sólo es equivocada, si no que refleja una profunda desconexión con la realidad. Además, la estrategia de callar las redes sociales controles y defender al gobernador denostando a quienes lo cuestionan es completamente contraproducente. Peor aún, el secretario de Gobierno, enfusado en discusiones con morenistas, evidencia un pobre manejo político, que muestra una falta de liderazgo y control en momentos críticos. No aprendieron nada de la crisis del SM y repiten los mismos errores. Ahora, quizá cuando el

MARTES 23 DE JULIO DE 2024

governador Kuri vea el Big Ben en Londres quizá decida que es hora de hacer cambios si desea sobrellevar bien el resto de su mandato. (EUQ 8)

## ¿Y QUE CON LA TRATA DE MENORES?

Por Sergio Venegas

**Por fin.** Sea por la próxima reunión internacional del Hábitat de la ONU, a realizarse a partir del 7 de octubre o por regular el sexoservicio, la semana pasada las autoridades abrieron la Caja de Pandora en la Alameda y el Barrio de San Francisquito, zona no oficial de tolerancia desde hace décadas. La muerte de una menor -¿accidente o feminicidio?- provocó el operativo conjunto de secretarías y órganos de seguridad la clausura de dos “casas de citas” el desalojo del parque más antiguo de la ciudad, en donde hubo un tianguis de piratería con trata de personas, venta de droga, armas y todo lo imaginable. Quitarlo fue lo único bueno que hizo Marcos Aguilar en su trienio. Sin embargo, la prostitución continuó sobre la Avenida Zaragoza, alrededor de los Baños Alameda y luego, de plano, junto a las rejas de la Alameda que lleva el nombre del Padre de la Patria. El comercio sexual no es nuevo en nuestra entidad que tuvo su primer reglamento de la materia en 1874, pero es mucho más antiguo, como bien lo documenta el investigador Rodolfo Anaya Larios en sus “Apuntes para la historia de la prostitución en Querétaro” publicado por Miguel Ferro en 2018. Sin embargo, hoy el fenómeno -que se agrava con el plagio y venta de menores- está vinculado a grupos delincuenciales (en este y otros giros) con la tolerancia y omisión de sucesivas administraciones. Y como el tema se ve todavía con supuestos pudores es hora de que nadie informa sobre lo ocurrido el jueves en el antiguo barrio también llamado San Panchito. Familiares de una menor desaparecida el 3 de diciembre en Cuernavaca, que supuestamente había sido cooptada por la red local y podría ser la víctima, dijeron ayer a El Periódico de Querétaro que aún no han tenido comunicación de las autoridades ministeriales sobre la identidad para reconocer los restos. Mucho menos se sabe si hay personas vinculadas al presumible feminicidio. Eso ha alertado a colectivos de Guanajuato, como “Salamanca, unidos por nuestros desaparecidos”, otro llamado “Hasta encontrarte” e incluso de la Red Nacional de Defensoras de la Paridad” que lidera la activista Josefina Meza. Quieren se aclare si se trata “Pamela”. Y sino, que se investigue la identidad de la adolescente muerta, porque se conoce que había varias en la zona de la Alameda. El asunto puede crecer. **-OÍDO EN EL 1810- ¿Novedoso?** La presidenta electa de México, Claudia Sheinbaum aprovechó su visita a Querétaro para anunciar el nuevo programa “Hoy por ustedes mañana por nosotros”. Una iniciativa que facilitará el acceso a la salud de las y los adultos mayores al llevar servicios médicos hasta su casa. Una muy buena noticia para el país. Para los queretanos capitalinos esto no es nuevo. Desde hace cinco años el gobierno de Luis Nava aplica el programa Médico Contigo y tiene más de 85 mil adultos mayores, mujeres embarazadas y personas con discapacidad registradas que, además, reciben medicamentos del cuadro básico y estudios de laboratorio gratuitos. Así de claro. **-¡PREEEEPAREN!- Cínico.** Con solamente dos horas para registrarse, de las 10 a las 12 del día de ayer, Alito Moreno y la diputada Lorena Piñón (incondicional del campechano), cumplieron con los requisitos y serán los dos únicos aspirantes para dirigir el PRI. “Nunca el partido había estado tan asediado por el acoso y hostigamiento del poder como en los años que hemos encabezado nuestro instituto político. Nos encontramos siempre bajo el fuego cruzado, por un lado, nuestro partido ha recibido del Gobierno la divisa de la persecución, en lugar de la del diálogo”, dijo Moreno ante cientos de simpatizantes que lo acompañaron al acto. “Por otro, hemos estado siempre expuestos a la mezquindad y traición de perfiles que han empeñado años de su trayectoria partidista, por la comodidad, la seguridad y los beneficios que les da rendirse ante el poder”, soltó sin morderse la lengua. Pobre PRI. **-¡AAPUNTEN!- Abren proceso.** Una vez pasadas las elecciones, el PAN queretano abrió sus sistemas de afiliación para captar nuevos adeptos. Buscan jóvenes con ideas frescas que tengan ganas de sumar y nutrir sus filas. Una joven con un perfil interesante es la queretana Andrea Barrera, quien culminó el trámite como militante de Acción Nacional, según un post en sus redes. Felifer Macías, Chepe Guerrero y Agustín Dorantes comentaron su publicación. Sangre nueva. **-¡FUEGO . Medallista.** Salvo que tenga el don de la ubicuidad, no sé cómo hará la campeona Iridia Salazar para estar en dos lugares a la vez. Y es que sus detractores dicen que la también directora del Instituto del Deporte de Querétaro asistirá a los Juegos Olímpicos de París. Lo cierto es que participará como comentarista de Tae Kwon Do Olímpico, pero desde los estudios de Televisa, en Chapultepec 18, en la Ciudad de México, los días que haya competencia. Así las cosas, Iridia no viajará a París en ningún momento y estará cumpliendo con su agenda de trabajo, atendiendo las necesidades de las y los deportistas queretanos. ¡Porca miseria! (PA 2)

MARTES 23 DE JULIO DE 2024

## POLÍTICA CONFIDENCIAL

**Oportunidad.** El alcalde Luis Nava está de gira en la Feria Aeroespacial de Farnborough y está aprovechando para presentarles los espacios de capacitación y formación que tiene el municipio de Querétaro, nos adelantamos que en próximos días se dará a conocer la colaboración de una empresa que anunciará una inversión importante en el estado. **Incongruencia.** Mientras Rufina Benítez y Santiago Nieto aseguraban que no habían participado en los gritos y descalificaciones contra del gobernador Mauricio Kuri, casi al mismo tiempo circulaba un video en redes sociales en el cual se observa al ex candidato al senado entonar con euforia la protesta. Nos enteramos de que pronto circularán más videos de otros cercanos de alto nivel morenista gritando y disfrutando a carcajadas el momento muy en contra sentido de lo que declaran en sus redes. Aunque no es ilegal, sí es irrespetuoso y descortés. **Agradecimiento.** Nos cuentan que el senador electo del PAN, Agustín Dorantes Lámbarri realizará una gira de agradecimiento por los 18 municipios. Tras el proceso electoral, nuevamente recorrerá el estado para escuchar las inquietudes de la ciudadanía para enriquecer su agenda legislativa. Recordemos que muchos temas relevantes se desahogarán en el Senado y veremos qué propuestas de la ciudadanía retoma. (P 2)

## AMLO, CLAUDIA; EL PODER, TRAS EL PODER

Por Andrés González

Apenas pasadas las once de la mañana y cuando el sol comenzaba a pegar, el evento de Andrés Manuel López Obrador, presidente de México y de la Dra. Claudia Sheinbaum, virtual presidenta del país comenzó a correr como relojito. Con ambos, el gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri. Lo sucedido este domingo en el deportivo Josefa Ortiz de Domínguez de esta capital queretana, es una situación totalmente inédita, sin precedente en el México moderno. Es Querétaro el estado número 14 que recorren juntos. Y su sexta gira así. Claudia Sheinbaum llegó al poder, por el dedo del presidente, como en los tiempos hegemónicos del PRI; pero ahora, AMLO diría, ya no son tapados, sino “corcholatas”. Cuando los tres caminaban por el largo pasillo para conducirlos hasta el estrado de ese evento, algunos morenistas radicales – no todos, hay que aclarar – comenzaron a gritar “fuera Kuri, fuera Kuri”. Esta es, la “democracia” de Morena, la que excluye, la que busca caminar en solitario. El grito, en ese momento, no se generalizó. Estarían ahí, bajo esa alba carpa, unas tres mil personas. Y sería Mauricio Kuri, el gobernador de Querétaro, quién a nuestros ilustres visitantes, les daría la bienvenida. Sonriente, apenas se acomoda el micrófono; se apuesta Kuri para hablar. Y el grito se vuelve a repetir. Mauricio apenas volteo a ver a nuestros visitantes. De ahí se levanta Claudia para hacer uso de la palabra. “Buenos días a todas y a todos. Les voy a pedir algo. La elección ya pasó y hay que respetarnos todos. Vamos a dejar hablar al gobernador de Querétaro, ¿Les parece, sí?”. Y también el presidente y ante el micrófono, es que les dice, levantando el dedo de su mano derecha: “Yo también les pido eso: respeto. A ver, que levanten la mano los que van a escuchar con respeto al gobernador de Querétaro (se generaliza el levantamiento de manos) bájenla. Que levanten la mano los que no lo van a escuchar con respeto. (Nadie la levantó) ¡Que viva el pueblo de Querétaro!” Ya al micrófono, MKG hila un extraordinario discurso – leyendo – en el que utiliza la mano izquierda. “El estado de Querétaro se distingue en el país por ser una entidad de puertas abiertas al talento, a la inversión, a la innovación y al trabajo, lo que ha permitido tener un crecimiento sostenido e incluyente”. Los gritones permanecieron callados. “Hemos procurado siempre, privilegiar la cooperación y la coordinación con los tres niveles de gobierno”. Caen naturales los primeros aplausos. Aislados cierto, pero aplausos. Tomaron la palabra, después, tanto Claudia Sheinbaum como AMLO. Esta, la visita del domingo es la primera vez que el presidente visita Querétaro, en los casi seis años que lleva de gobierno. Y esta visita – decía – es inédita, porque nunca, ni en los tiempos del PRI hegemónico, los presidentes entrantes se hacían acompañar por el presidente en funciones. Nunca. Y en los estados, los recibía el gobernador del estado en funciones, el alcalde y, seguro, el presidente del partido. “No somos iguales” ha dicho AMLO; pero tampoco los mexicanos – los queretanos – somos ingenuos. Al acompañar a Claudia, el presidente nos está enviando un mensaje, el mensaje del poder. Porque ¿Cómo para qué la acompaña? Ni modo que la presidenta virtual no conozca el camino. Y AMLO está cerrando esa pinza, la pinza del poder. En la presidencia, Claudia y en el partido Morena, Luisa María Alcalde. ¿Dónde está la democracia de ese partido? Y, digámoslo claro, la de todos los demás. Pero, en fin, los queretanos – al menos – queremos seguir soñando la democracia, no la dictadura. (CÓDICE INFORMATIVO)

## EL ALFIL NEGRO

**Don Faustino.** La presencia del arzobispo de Durango Mons. Faustino Armendáriz, fortalece el espíritu de la peregrinación, dice que ha visto milagros y él es uno de esos milagros concedidos por Nuestra Señora de los Dolores, Soriano. (N)

## ¿QUIEN FUE?

Buscar culpables o responsables de la agresión a la investidura del gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri, al brindarle una rechifla y abucheos durante el acto presidencial del domingo en la Unidad Deportiva Josefa Ortiz de Domínguez, resulta ocioso porque la masa —lo sabemos—, cobra personalidad y la presencia de líderes como Gilberto Herrera Ruiz o Santiago Nieto Castillo, gritando y arengando, no deja de ser una expresión que pinta de cuerpo entero la corriente política de Morena y sus huestes que se “anoroñan” —término de nuevo cuño— y en bola dan rienda suelta a frustraciones y corajes, a ese ánimo de venganza que evidencian. Que el presidente López Obrador y Claudia Sheinbaum tiene tablas para controlar estos sucesos, pues es ganado de la experiencia personal porque a ellos también les ha tocado sufrirlo en carne propia. Los videos son elocuentes, la actitud es producto del aprendizaje callejero, porque no se necesita ir a la universidad para mover el puño izquierdo y repetir lo que todos gritan, es una masa, como la que abucheo terriblemente al presidente Díaz Ordaz en la inauguración de los juegos olímpicos de México 68, o la pedrada a Luis Echeverría en la UNAM, el “viejerío” aventándole condones a Diego Fernández de Ceballos y podríamos seguir enumerando ejemplos, pero en todos estos casos, es por sus actitudes, pero en el caso del gobernador Mauricio Kuri, fue invitado por la presidencia de la república a un evento al que asistirían adultos mayores y personas con discapacidad. Quienes hemos vivido de alguna manera estos eventos, sabemos de lo complicado de los protocolos del uso de la palabra, de la presencia en la fila de honor y del acceso restringido, pero esto se rompió, entró quien le dio la gana, los viejos y los minusválidos se vieron rebasados por la barbarie y en ese ánimo retador, alguien encendió la mecha con un grito y fue un reguero de pólvora... ¿quién tuvo la culpa? ¿quién es o quiénes son los responsables? es muy difícil determinar: ¿los organizadores? ¿la avanzada? ¿Morena? ¿Gilberto Herrera? ¿Santiago Nieto?... ¿quién abucheo al gobernador?, ¡fuenteovejuna, señor!. Lamentable, sí, por muchas razones una de ellas es que fue invitado, retrasó una gira programada a Londres, para atender el llamado del presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, y de la presidenta electa Claudia Sheinbaum, de acompañarlos; no fue un intruso, asistió con una investidura constitucional, pero la masa no razona, actúa. Lamentable también porque deja ver con claridad, que ese cogobernar que tanto canta Morena, no es sino una forma del “quítate tú, pa’que me ponga yo” y tan es así que Santiago Nieto, después de perder por cien mil votos contra Agustín Dorantes del PAN, de quedarse hasta ahora, sin llamado para estar en el gabinete presidencial, tiene que ir a todas y mostrar que está vivo para el 2027. Pero como dice el gobernador Mauricio Kuri: “las campañas se acabaron; no gobierno para un grupo, gobierno para todos los queretanos”... y así debe ser. (N)

PERIÓDICOS	
<b>AD:</b> AD QUERÉTARO	<b>N:</b> NOTICIAS
<b>CQRO:</b> CÓDIGO QRO	<b>PA:</b> PLAZA DE ARMAS
<b>DQ:</b> DIARIO DE QUERÉTARO	<b>P:</b> PUBLIMETRO
<b>ESSJR:</b> EL SOL DE SAN JUAN	<b>EUQ:</b> EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO